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О Ж И В Ш И Е  
С Т Р А Н И Ц Ы  
« З А Р И »

В э т и  д н и  в ПА
ЛОЧКЕ Верхнекетского 
района проходит неделя 
газеты "Заря Севера" и 
культуры. Силами журна
листов и комитета по 
культуре и досугу район
ной администрации орга
низованы читательские 
"летучки", "день откры
того письма", концерт, 
музыкальная гостиная, 
детский праздник.

в о т  ВАМ  
и «ПРОЩАЙ, 
МОЛОДОСТЫи

■ ХОРОШЕЕ НАСТРО
ЕНИЕ НЕ ПОКИДАЕТ в 
эти дни работников Том
ского завода резиновой 
обуви, и это не случай
но. Руководство завода 
оценивает ситуацию со 
сбытом удовлетворитель
но. Утепленные женские 
и детские сапожки, бо
тики, известные под на
званием "Прощай, 
молодость" идут прямо 
из цехов. А если и по
падают на склады, то 
лежат там не более су
ток.

Много заявок на 
зимнюю обувь от посто
янного партнера - "Ро- 
собувьторга". Большим 
спросом  пользуется 
обувь "Резинки" и у раз
ового покупателя - ма
лых предприятий, 
торговых компаний.

Ежедневно на заво
де реализуется обуви на 
15-16 миллионов рублей.

I « В е се л и н к а »  
уже не 
наша»,'
с о  в з д о х о м  ГОВО
РЯТ РАБОТНИКИ НПО 
"ПОЛЮС". Дело а том, 
что с нового года де
тский сад "Веселинка" 
перейдет в ведение от
дела народного образо
вания администрации 
Кировского района. За 
"Полюсом" сохраняется 
право на 50 процентов 
мест в детском комбина
те. Теперь деньги на 
содержание детей будут 
выделяться из бюджета 
района, родители будут 
вносить только .ежеме
сячную плату. Но связи 
с комбинатом "Полюс" 
утрачивать не собирает
ся, по-прежнему остава
ясь шефами "Веселин- 
ки"

Переправа,
переправа...

. 23 НОЯБРЯ В ПЕР
ВОМАЙСКОМ РАЙОНЕ 
на зимней переправе по
гиб тракторист В.Н.Козы- 
рицкий. Каждый год 
поздней осенью в не
скольких километрах от 
с.Первомайского на Чу
лыме наращивается пере
права по льду: трактором 
подтаскивают бревна, 
опилки, все это заливает
ся водой, замораживает
ся. Всегда эта операция 
проходила без ЧП. А в 
этом году - несчастье. 
Рабочие на берегу и ог
лянуться не успели, как 
трактор, повернувший за 
очередными бревнами, 
провалился под лед и 
камнем пошел на дно. 
Вероятно, оттепели под
точили и без того не
прочный ледовый 
покров.

БЕЗ УЛЬТИМАТУМОВ
НЕ ТОЛЬКО НЕМЦЫ ПОВОЛЖЬЯ, но и 

немцы Калининграда сказали "нет" стремлени
ям тех, кто хочет решить судьбу людей путем 
ультиматума: или республика, или эмиграция. 
Общество "Возрождение", исповедукздее это, 
кажется, испытывает кризис.

На одной из конференций пре/редатель 
общества Г.Гроут сообщил, что у него пропал 
интерес к борьбе за восстановление респуб
лики на Волге. Сам же он перед этим 
переехал из России на Украину. Не вызвало 
энтузиазма у делегатов конференции и пред
ложение эмигрировать в Аргентину. кого|)ая 
готова принять 200 семей без финансовой 
поддержки, В этом случае о поддержке со 
стороны России и Германии не может быть и 
речи.

Не случайно и вторая конференция этого 
обществу в начале ноября состоялась не в 
Саратове, где происходит поэтапное восста
новление республики, а в Омске. Многие 
областные и краевые общества "Возрождение"

не проявили интереса к участию в конферен
ции. У делегатов не нашлось сколько-нибудь 
конструктивной программы для обсуждения.

. Конференция ограничилась выборами совета 
общества и его председателя.

На фоне этих деструктивных игр по-иному 
выглядит деятельность томского областного 
общества "Возрождение". Три тома програм
мы реабилитации российских немцев недавно 
были защищены в Германии и переданы на 
заседание смешанной российско-германской 
комиссии, проходившей 20 октября в Москве.

Среди представленных 19 программ раз
личных регионов России программа Томска 
была настолько значима, что .Томск был 

, включен в число шести регионов России, 
которые будут использовать финансовую под
держку Германии.

Правда, в этом году предусмотрена лишь 
маленькая помощь в снабжении лекарствами 
четырех аптек и будет оказана помощь селу.

СТолько цифры

ПО ДЕСЯТЬ.
В СРЕДНЕМ

ЗА ДЕСЯТИТЫСЯЧНУЮ ОТМЕТКУ ПЕ
РЕБРАЛАСЬ В ОКТЯБРЕ средняя заработ
ная плата в промышленности' области, 
составив 10,665,1 рубля. Как и в предыду
щие месяцы, она существенно отличалась в 
разных производственных объединениях, 
районах й городах, на разных предприяти
ях. В "Томскместпроме" и Чаинском райо
не, например, приближалась
соответственно к 7 и 6 тысячам рублей, в 
"Томскнефти" и городе Стрежевом - к 33 
и 34 тысячам.

Средняя зарплата на предприятиях го
рода Томска' насчитывала 8,782,3 рубля. 
18,816,1 - на химфармзаводе и 4.997,7 - на 
электроламповом.

Темп роста среднемесячной оплаты тру
да в промышленности области в январе-ок
тябре (и этот показатель, разумеется, 
тоже средний) - 1.063,5 процента. По
сведениям из другого'’облстатовского сбор
ника, индекс потребительских цен (индекс 
стоимости жизни) за этот же период по 
сравнению с декабрьским 1991 года соста
вил 1.431,8 процента.

Почта ’’Репортера”

«СПАСИБО 
ИМ ЗА 

ДОБРЫЕ 
РУКИ...»

о  КАЧЕСТВЕ ЛЕЧЕНИЯ В 
НАШИХ БОЛЬНИЦАХ В ПО- 
С.ЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ утешительно
го можно сказать ма.до. Но 
осталось еще то, на чем вся 
медицина держится; милосердие, 
доброта, неравнодушие к чужому 
бедственному положению. Вдруг 
получилось так, что в нашей 
реда.кционной почте собра.лось 
сразу несколько писем на эту 
тему. С благодарностью в адрес 

. медиков.

Вот что пишет И,Н.Антипин 
из села Суйга Молчановского 
района:

"Дорогая редакция! Прошу 
поблагодарить хирурга глазной 
клиники Савиных Наталью Ана
тольевну Балюк. У меня не было 
надежды на возвращение зре
ния, я совсем не видел, а она 
сделала мне три сложные опера
ции, и глазу (а он у меня 
единственный) вернулась часть 
зрения. Теперь я хожу и вижу 
людей. Выразите мою благодар
ность этой женщине - у нее 
доброе сердце. И не руки, а 
просто чудо - делает операцию, 
как будто гладит, как ласковая 
мать, И всем сестрам и нянечкам 
глазной клиники - тоже спасибо 
большое".

Вот еще одно письмо. "Мы, 
бывшие больные, лежали в ста
ционаре терапевтического отде
ления горбольницы N 3. Покидая 
палату, выражаем благодарность 
всему медперсоналу. Мы видели

здесь всегда внимание, чистоту 
и вежливость, неплохое питание 
несмотря на такое сложное вре
мя. Спасибо всем за этот нелег
кий труд, доброту. 1/1 
персонально благодарны лечаще
му врачу Олегу Ивановичу, он 
очень внимательный человек, и 
его доброта воодушевляет боль
ных.Остались благодарны: Сухо- 
долина, Зенкова,, Глухова".

Молодые люди подобных пи
сем не пишут. А для стариков 
любая такая мелочь значительна. 
Александра Николаевна Дорохо
ва просит напечатать ее письмо, 
даже если о тех людях, что 
лечили ее, мы уже писали - они 
заслуживают этого.

"Этим летом я попала в 
железнодорожную больницу по 
"скорой помощи". Машину ждали 
не больше десяти минут. И не 
было никаких проволочек, все 
были' ко мне так внимательны. 
Видно было по глазам врача, что 
ему моя боль небезразлична. И 
потом, когда я очнулась в палате 
интенсивной терапии, чувствую, 
что меня так аккуратно протира
ют камфорным спиртом. Лиц не 
помню, только слова: "Бабулеч- 

. ка, повернись на бочок! Вот 
так, молодец..." Помимо обяза
тельного утреннего обхода, кто- 
нибудь из хирургов забегал ко 
мне узнать о самочувствии. А 
какая чистота в отделении, поря
док, белоснежное белье".

Да, Н Э Ш И  усталые дежурные 
в некоторых приемных покоях 
часто нелюбезны с посетителя
ми. Да, в иной стационар надо 
являться со своей подушкой и 

■ простыней. Да, порой полчаса 
"лежачий" больной не может 
докричаться нянечки. Но вот в 
этой почте не было писец об 
унижениях, связанных с нашей 
медициной, а только о том, 
добром, что лечит не хуже ле
карств.

БЕЗ ВОДЫ.
КАК ИЗВЕСТНО, 

СОВСЕМ НИКУДА
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО "КОНТУРУ" УЖЕ ОТКЛЮ

ЧАЛИ. Радио тоже,. Теперь дошла очередь и до 
воды. В своей телефонограмме "Томскводоканал" 
сообщил, что если объединение не погасит задол
женность за пользование водой и канализацией 
до определенного срока, то прекратятся подача 
воды и прием стоков.

Долг "Контура" "Томскводоканалу" составляет 
ни много ни мало, а 1 миллион 655 тысяч 695 
рублей. "Контур" думает...

ДОЛЛАРЫ 
НЕ ТОЛЬКО 

ЗАРАБАТЫВАЮТ, 
НО И ТРАТЯТ

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ТОВАРЫ ПРОЧНО АС
СОЦИИРУЮТСЯ в нашем понимании с Китаем. А 
вот стрежевчане могли посмотреть, как потребля
ют подобные товары в Англии. На выставке, в 
доме торговли "Центральный" красовались платья, 
костюмы, женское белье, обувь и, конечно, кос
метика. Все это можно будет приобрести через 
валютную "Березку" и, сами понимаете, за долла
ры. Одеваться по-европейски - значит и платить 
по-европейски.

Внимание,
розыск!

20 НОЯБРЯ В 
14.30 ДВОЕ НЕИЗ
ВЕСТНЫХ ПОПРО 
СИДИ ДЕВУШ ЕК 
ПОЗВАТЬ ИХ ЗНА 
КОМУЮ ИЗ ПОДЪ 
ЕЗДА ДОМА N 21 
ПО' УЛИЦЕ.УСОВА 
В ПОДЪЕЗДЕ ПОД 
УГРОЗОЙ НОЖА 
ОТОБРАЛИ ДВГ 
ПЕСЦОВЫЕ ШАП
КИ, ПРИ ЭТОМ 
ОДИН ИЗ ГРАБИ
ТЕЛЕЙ НАНЕС НО
ЖЕВОЕ. РАНЕНИЕ 
ОДНОЙ-ИЗ-ПОТЕР 
Д Е В Ш И Х  В ОБ
ЛАСТЬ СЕРДЦА.
П О С ТРАДАВШ АЯ
НАХОДИТСЯ В ТЯЖЕЛОМ СОСТОЯНИИ. ГРАБИТЕ
ЛИ СКРЫЛИСЬ.

Приметы рЗзыскиваемых.
ПЕРВЫЙ. Возраст - 18-21 год, рост 168-170 см, 

среднего телосложения, похож на русского. Брови и 
глаза светлые, серые кривые зубы, верхний правый 
зуб-резец из металла желтого цвета. Речь чистая, 
голос звонкий. Был одет в китайский пуховик 
зеленого цвета, темную спортивную шапочку, темные 
широковатые брюки. Со слов потерпевшей субъек
тивный портрет составлен неуверенно.

ВТОРОЙ. Возраст 18-21 год, рост 177-182 см, 
среднего телосложения, похож на русского, волосы 
и глаза темные, был небрит. Был одет в китайский 
пуховик сиреневого или фиолетового цвета, вязаная 
шапочка, темно-коричневые брюки из крупного вель
вета. Субъективный портрет не составлен.

Просим что-либо знающих о ме
стонахождении этих лиц сообщить в 
Кировский РОВД, тел. 26-69-69, в 
дежурную часть УВД, тел. 22-27-00 
или 02. Анонимность сообщившего 
гарантируется. За оказание дейст
венной помощи вознаграждение в 
20.000 рублей.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

Выпуск 
подгото
вили: В.
Антошин, 
В. Баум, 
Н. Бура- 
сова, Е.Си- 
дорович, 
О.Чайков- 
ская, Н. 
Шеремет.

iii

П о л и т и к а

«КОГДА ВКЛЮЧАМТСЯ 
ЗМОЦИИ,

ОТКЛЮЧАЕТСЯ РАЗУМ...»

Мы переживаем крайне 
тревожное время - это созна
ют сейчас все большее число 
людей. Ведь это проявляется 
буквально во всем: вновь каж
дый день растут цены, опусто
шаются полки магазинов, на 
многих заводах рабочая неде
ля сведена к 3-4 дням, усили
вается страх перед завтрашним 
днем из-за грядущей безрабо
тицы и, не дай бог, из-за того, 
что напр5Тженность в отноше
ниях между людьми перера
стет в бунт, в вооруженную 
борьбу. Это ведь не умозри
тельные выводы - на границах 
России, да и на ее окраинах 
уже стреляют друг в друга,

В этих условиях крайне 
возросла ответственность пол
итиков, да и каждого из нас.

за наши действия и слова, 
чрезвычайно важно просчиты
вать возможные последствия 
того, к чему мы призываем.

Ж сожалению, события по
следних дней свидетельствуют 
об обратном: разжигаются
страсти, звучат призывы к со
крушению врага, под которым 
подразумеваются демократы 
или коммунисты, партократы 
или буржуазия. На собрании 
коммунистов, состоявшемся 6 
ноября в бывшем Доме полит
просвещения, один из орато
ров обещал скорую победу. 
Что означает в данном случае 
"победа", какими путями ее 
удастся добиться и скольких 
жертв она будет стоить? А 
ведь выступал человек дейст
вительно уважаемый - и за

свои знания, и за жизненный 
опыт. '■

Что произошло? Мне дума
ется,. возобладали эмоции, ка
ких немало было на этом 
собрании. И это понятно. Ведь 
в зале сидели в основном 
ветераны - войны, труда. 75-ле
тие Октябрьской революции 
для них - это повод подвести 
итоги, в том числе и прожитой 
жизни. Они видят, как оплевы
ваются святые для них идеалы 
(не путайте идеалы с идеями), 
прежде всего идеал социаль
ной справедливости, как ру
шится государство, укреплению 
которого они посвятили жизнь. 
Многие из них - пенсионеры 
прежде всего,, немало потру
дившись, вдруг оказались 'ни
щими. Эмоциональный порыв и 
чувства негодования этих лю
дей можно по-человечески по
нять. Но нельзя понять, и тем 
более оправдать, .позицию по
литиков, использующих этот 
порыв, призывая к действиям, 
которые в условиях, когда ра
ботает разум, а не эмоции, 
многие из этих людей вряд ли 
бы поддержали.

Постараюсь объяснить свор 
позицию,

(Окончание на 2-й стр.)

С К О Р О -К О Н Ш Е Р Е Н Ц И Я
к  У Ч А С ТИ Ю  В ЕЕ П О Д ГО ТО ВКЕ П РИ ГЛ АШ АЮ ТСЯ ВСЕ КРЕСТЬЯНСКИЕ 

ХО ЗЯЙ СТВА  И СЕЛЬСКОХОЗЯЙ СТВЕН НЫ Е КООПЕРАТИВЫ  ОБЛАСТИ.

Состоялось очередное за
седание координационного со
вета 'Томской АККОР. Как 
всегда, его повестка не была 
короткой. Не могло в ней не 
найтись места и разговору о 
предварительных итогах ны- 
нещнего года. Он, как извест
но, оказался очень тяжелым 
по погодным условиям. Не 
легче и с "погодой" экономи
ческой: правительство выдели
ло кредитов в несколько раз 
меньше, чем обещало. Отрад
но, однако, что кредиты не 
были упущены, как прежде. 
Работникам исполнительной 
дирекции, не скроем, было 
приятно услышать, что в этом, 
как и вообще в добывании 
ресурсов, укреплении внешних 
и внутренних связей ассоциа
ции,- видят и их немалый вклад.

Год был трудным, но все- 
таки многие крестьянские хо
зяйства и отсеялись, и 
урожай собрали, и скот выра
стили. Выстояли, пустили корни

Фермеры

в земЛэ, к тому же пополнили 
свои ряды. На начало ноября 
в области насчитывалось более 
1,600 фермеров. Те из них, кто 
начинал в числе первых, что 
называется, стали на колеса, 
выезжают на большак фермер
ского движения.

Так ли уж все ладно? А 
может ли все быть ладно в

новом деле, да еще когда 
разлад во всем народном хо
зяйстве? Важно, что, фермеры 
поверили в свои силы. Стали 
понимать, что главную ставку 
следует делать на себя. А еще 
на солидарность и дружбу с 
соседями, независимо от фор
мы собственности и хозяйство
вания.

Говорили на координацион
ном совете, естественно, и о 
расколе в нарождающемся 
движении. Пришли к выводу, 
что расколы лечатся временем 
и делом.

Жалели, что немалые по 
нынешним временам деньги, 
отпущенные областным Сове
том на нужды фермерства, 
были обречены на распыление 
по уравнительному принципу.

(Окончание на 3-й стр.)

Т Е Л Е Т А Й П А  I I I
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ __ Р Е Д А К Ц И И  I I I
Корреспонденты Р И А  сообщ аю т

ВУЗ БУДЕТ ГОТОВИТЬ ФЕРМЕРОВ

КУРСК. Новый факультет - фермерский - 
открылся в Курском сельскохозяйственном 
институте. Создание нового факультета, ска
зал корреспонденту РИА его декан Анатолий 
Гринев, связано с быстрым ростом числа 
фермерских хозяйств в области - только в 
этом году их возникло около тысячи. Сегод
ня в его аудитории пришли студенты, решив
шие изучить теорию фермерского дела. А с 
1 января будущего года к занятиям по 
трехмесячной программе приступят сельские 
предприниматели. Специализированный курс 
включает в себя основы земледелия, органи
зации и ведения сельского хозяйства, марке
тинга, экологии, финансовой политики.

"Наша цель - изжить в фермерском 
движении дилетантство, подвести под прак
тические навыки сельского предпринимателя 
теоретическую опору", - сказал Анатолий 
Гринев. .

ПРЕЗИДИУМ ВС РФ РАССМОТРЕЛ 
ХОД РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКО НА  
"ОБ ОБРАЗОВАНИИ"

М ОСКВА. На неисполнение правительст
вом и другими органами исполнительной 
власти России Закона "Об образовании", 
вступившего в действие 31 июля текущего 
года, обратил внимание президента страны 
Президиум ВС РФ. При рассмотрении на 
заседании Президиума 23 ноября хода реа
лизации этого законодательного акта отмеча
лось, что он принимался в условиях 
обвального процесса развала системы обра
зования - от дошкольного до высшего. Это 
негативно отражается на процессах стабили
зации общества, ведет к разрушению систе
мы образования в России, обостряет 
социальную напряженность'

И хотя многие нерешенные проблемы, 
как и в других сферах, упираются в нехватку 
финансов, парламентарии указывали, что пра
вительство не обеспечило рационального и 
эффективного использования имеющихся 
средств. В принятом постановлении содер
жится рекомендация В С -РФ  выделять при 
ежегодном утверждении бюджета страны 
средства на нужды образования в соответст
вии с нормами, заложенными в законода
тельстве. Намечен также ряд других мер, 
призванных исправить кризисное положение 
в области образования.

ДОБРОВОЛЬЦЫ ИЗ РОССИИ 
НА ЮГОСЛАВСКИХ ФРОНТАХ

ТРЕБИНЕ. "Мы оплатим проезд тысяче 
русских добровольцев, которые хотят помочь 
сербам и черногорцам в борьбе против 
агрессии мусульман и хорватов", - заявил 
корреспондентам РИА председатель Серб
ской автономной области Герцеговина Божи- 
дар Вучуревич. Он возглавляет это новое 
административно-территориальное - образова
ние в Боснии и Герцеговине, где живет 120 
тыс. сербов и черногорцев.

Вучуревич утверждает, что "оказание по- . 
мощи возглавляют семь русских генералов, 
отправленных на пенсию Борисом Ельци
ным". Недавно Вучуревич был в Москве, где, 
по его словам, действуй вербовочный центр 
по отправке российских добровольцев. Неко
торых из российских добровольцев, в том 
числе Ярослава Ястребова, корреспонденты 
РИА видели на ул'ицах прифронтового города 
Требине, центре сербской автономной обла
сти Герцеговина. По словам сербов - членов 
вооруженных формирований, русские добро
вольцы активно участвуют в боевых операци
ях, за что, получают вознаграждение в 20 
тыс. югославских динаров в месяц (20 дол 
ларов США).

РАЗГУЛ... ДИФТЕРИИ
ВРАЧИ БЬЮТ ТРЕВОГУ

Чрезвычайная эпидемиоло
гическая ситуация сложилась в 
ряде регионов страны (в Мос
кве, Санкт-Петербурге, Москов
ской, Орловской. Тверской. 
Ростовской, Свердловской, Са
ратовской и других областях).

За девять месяцев 1992 
года число больных дифтерией 
в Российской Федерации до
стигло 2.186 человек, из них> 
детей - 553, Это в два раза 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Дифтерия характеризуется 
тяжелым течением, увеличени
ем смертельных исходов. И 
еще - • часть переболевших 
дифтерией погибает через два- 
три месяца от осложнений. 
Это, как рравило, непривитые 
дети, а среди взрослых - бом
жи, лица, прибывшие с других 
территорий. Обстановка в об
ласти такова, что в любой 
момент мы можем оказаться в 
положении охваченных вспыш
ками регионов России. И ос
новная тяжесть ложится не 
столько на медицинских работ

ников, призванных осуществ
лять весь комплекс профилак
тических мер, сколько на 
жителей наших городов, посел
ков. А факты таковы: около 90 
процентов взрослого населе
ния в Томске не привито про
тив дифтерии, дети первых 3

Чем болеем

лет жизни защищены всего 
лишь на 40 процентов. Не 
привиты в основном потому, 
что матери не хотят защитить 
себя и своего ребенка от 
дифтерии, отказываясь от по
мощи медработников, хотя у 
них есть все: и прививочный 
материал, и одноразовые 
шприцы, притом бесплатно. 

Сейчас положение усугуб
ляется еще и тем, что мигра
ция населения значительна. К 
нам прибывают беженцы, пере
селенцы, достаточно и лиц цы

ганской национальности, при
бывших из мест, где есть 
дифтерия. И почти все они не 
имеют сведений о проведен
ных- прививках.

Обсуждению ситуации в об
ласти было посвящено совеща
ние работников областного и 
городского управлений здраво
охранения. центров госсанэ
пиднадзора. На нем ситуация 
признана предсанэпидемиче- 
ской и принято краткое поста
новление: мобилизовать все
силы для выполнения приказа 
Минздрава и Госкомитета са
нитарно-эпидемиологического 
надзора РФ "О неотложных 
мерах по профилактике дифте
рии", Медработни'ки уже пре
ступили к реализации этого 
внеочередного приказа. Но 
стабилизация .ситуации зависит 
не только от врачей. Каждый 
должен подумать о своем здо
ровье и сделать прививку. 
Особенно это касается детей.'

Е.ТОПОВСКАЯ, 
заместитель'главврача област

ного центра санэпиднадзора.
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ВОЗРАЖ АЕШ Ь? 
ВЫСЛУШАЙ ОТВЕТ

В Верховном
Совете
России

о  ситуации, скла
дывающейся в коридо
рах высшей власти, 
мы, жители провинции, 
узнаем чаще всего из 
сообщений централь
ной прессы и телеви
дения. Однако в 
последнее время ре
дакция установила бо
лее тесный контакт с 
некоторыми коалиция
ми в российском пар
ламенте и намерена 
регулярно знакомить 
наших читателей с их 
точкой зрения на про- 
исхоАящие события.

Сегодня свой 
взгляд на проблему 
ваучеров высказывает 
представитель парла
ментской коалиции ре
форм.

То, что волнует сегодня 
население, не может не волно
вать Верховный Совет. Дискус
сия о. ходе выполнения 
Государственной программы 
приватизации была одной из 
наиболее бурных за два года 
работы российского парламен
та. Позиция правительства под
верглась критике со стороны 
оппозиционной части депутат
ского корпуса. Каковы же ос
новные возражения
оппозиции?

Возражение первое: номи
нальная стоимость ваучера 
смехотворно мала. При нынеш
них ценах за 10 тыс.рублей 
ничего толкового не купишь, а 
дивиденды на акции принесут 
в год не более тысячи рублей.

Сознательно или нет. но 
идет не вполне корректное 
манипулирование оценками 
стоимости, сделанными в раз
ных масштабах. Кроме того, 
одни понятия подменяются 
другими. Дело в том, что вау
чер предполагается использо
вать двумя основными 
способами.
' Первый: работники привати
зируемого предприятия выку
пают за ваучеры акции своего 
же предприятия. Тогда дейст
вует старый масштаб цен (1991 
года), при котором 10 тыс.руб
лей - совсем не маленькая 
сумма.

Второй способ - это покуп
ка собственности на ваучерных 
аукционах. В этом случае ре
альная покупательная способ
ность ваучера определяется не 
числом нулей на нем, а коли
чеством и качеством предло
женной собственности.

Что касается дивидендов, 
то они действительно вряд ли 
превысят в среднем 10 про
центов. Однако нигде в мире 
дивиденды не являются един
ственной и даже главной фор-, 
мой получения дохода от 
акций. Главное - курсовая сто
имость акций, которая может 
существенно превосходить но
минальную.

Возражение второе: высо- 
' корентабельных предприятий 

почти не ' осталось, поэтому 
подавляющее число акций 
вскоре будет стоить' копейки.

Действительно, гарантиро 
вать прибыльность сегодня мо
гут немногие предприятия. 
Однако это не значит, что 
подавляющее число акций 
обесценится. Ведь в любом 
случае акция - это доля собст
венности, в которую входят и 
основные фонды. В основных 
фондах любого предприятия 
есть составляющая, которая

никогда не обесценивается, - 
это недвижимость. Здания, со
оружения, земельные учЗстки - 
этого достаточно, чтобы обес
печить курсовую стоимость ак
ций выше номинала. '

Конечно, проблема реаль
ного наполнения приватизаци
онных чеков собственностью 
существует, но она вполне раз
решима. При правильном под
ходе, при вовлечении в оборот 
муниципальной собственности 
и земли вполне■реально обес
печить второй и третий выпуск 
ваучеров.

Возражение третье: основ- 
■ ная масса населения ничего не 

понимает в экономике, поэто
му ваучеры - это просто об
ман. Ловкие дельцы из 
теневой экономики воспользу
ются неосведомленностью 
простых людей, приберут к 
рукам ваучеры, а через них - 
и наиболее лакомые куски на
ционального богатства.

Что же, доля истины здесь 
есть. Всех нас долго отучали 
от собственности. И многих 
отучили. Бесспорно, люди, ко
торые способны грамотно рас
порядиться ваучерами, 
акциями, деньгами, получат 
преимущество в ходе привати
зации.

Снизить степень риска для 
населения должны инвестици
онные компании и фонды, ор
ганизуемые с' помощью и при 
прямом участии государсГвен- 
ных органов. Эти компании и 
фонды станут посредниками 
между гражданами и акциони- 

^рованными предприятиями, 
возьмут на себя функции за
щитников интересов граждан 
на рынке ценных бумаг. С 
каждым новым выпуском вау
черов грамотность людей и 
защищенность их интересов 
будут возрастать.

Возражение четвертое: лю
ди ставятся в заведомо нерав
ное положение. Работники 
крупных, высокоэффективных 
предприятий получают доступ 
к хорошим, прибыльным акци
ям, а как быть работникам 
бюджетной сферы, пенсионе
рам?

Действительно, трудовь'ч 
коллективы предприятий пол
учают в ходе приватизации 
ощутимые льготы. Правительст
во и местные органы власти 
.̂тогут и должны существенно 

выравнять положение, предло
жив на ваучерный рынок муни 
ципальную собственность и 
землю.

Кроме того, часть акций 
предприятий попадает в сво
бодную продажу. Через инве
стиционные фонды она будет 
доступна и работникам бк5д- 
жетной сферы. При активной 
работе инвестиционных фон
дов их акции могут, быть до
ходнее и надежнее, чем акции 
самих предприятий.

Можно продолжить пере
чень возражений и ответов, 
но, думаю, достаточно и этих. 
Проблема в том, что оппози
ция в Верховном Совете и за 
его стенами, задавая вопросы 
и выдвигая возражения, не 
хочет слышать ответов. Мне 
кажется, что приватизация ста
ла тем полем, где оппозиция 
хочет дать решительный бой 
правительству и Президенту и, 
если не свалить их, то по 
крайней мере добиться суще
ственной . корректировки курса 
реформ.

Я ни в коей мере не 
склонен считать правительство 
безгрешным. Однако в целом 
система основных положений 
Программы углубления эконо
мических реформ представля
ется достаточно логичной и 
внутренне непротиворечивой. 
Нужна только ежедневная, це
ленаправленная ■ работа по их 
воплощению. И здесь Верхов
ный Совет может и должен 
внести конструктивный вклад.

• Е.КИМ,
народный депутат РФ.

О тк р ы т прям ой авиарейс  
Х а е а р о в с к -Т е л ь -А в и в

ХАБАРОВСК (РИА). Пер
вый чартерный авиарейс Хаба
рове к-Тел ь-А вив будет 
выполнен в течение ближай
ших двух недель самолетом 
"Ил-62" о посадкой в Москве. 
Об этом сообщил корреспон
денту РИА Игорь Спиченко - 
командир Хабаровского объе
диненного авиаотряда Дальне
восточного регионального 
упраэления воздушного транс
порта. Организует этрт рейс 
еврейский информационный 
центр Биробиджана. Расходы 
будут оплачены за счет 
средств, собранных одной из

христианских общин США.
Сегодня Хабаровский аэро

порт связан авиалиниями с 
городами Японии, Китая, США, 
КНДР, Республики Корея. Про
рабатываются возможности от
крытия новых маршрутов в 
города Японии. На уже суще
ствующих международных ли
ниях Хабаровск-Ниигата, 
Хабаровск-Сеул в связи с 
большим потоком пассажиров, 
в основном коммерсантов, на
мечено увеличить периодич
ность полетов с, одного до 
двух раз в неделю.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В обращении, принятом на 
этом собрании, содержался 
призыв к действиям, направ
ленным на ликвидацию, самого 
президенства как государствен
ного института. То есть нас 
призывают к установлению 
парламентской республики, в 
которой глава парламента явля
ется и главой государства. 
Формально это у нас уже 
было. Такую роль играл Пред
седатель Верховного Совета 
СССР. Но мы-то все знаем, что 
по существу власть принадле
жала правящей партии, каковой 
являлась КПСС, и первым л'и- 
цом в государстве был гене
ральный секретарь ЦК КПСС, 
поэтому лидеры всех стран 
стремились иметь дело именно 
с ним.

Давайте будем реалистами. 
Представим себе, что Россий
ская Федерация стала парла
ментской республикой, что 
политику государства опреде
ляет правящая партия или со
юз партий, а их лидер стоит во 
главе государства. Во многих 
странах это есть, но это страны 
с установившимися парламент
скими традициями, со сравни
тельно стабильными
экономической и социальной 
ситуациями.

Есть ли у нас эти условия? 
Есть сильные и пользующиеся 
доверием масс парламент, пол
итические партии? Нет, есть 
ситуация, прямо противополож
ная, Партии слабы И все менее 
пользуются доверием, все ча
ще борьба между партиями и 
их лидерами превращается в 
склоку, а интерес и доверие 
рядовых избирателей к полити
ке и политикам катастрофиче
ски падают.

Что мы получим, ликвиди
ровав пост президента в наших 
реальных российских условиях? 
Хаос. Элементы политического 
и экономического хаоса уже 
присутствуют в нашей жизни. 
А в результате мы получим 
всеобщий, ничем не ограничен
ный, хаос и как его естествен
ный результат - диктатуру, 
тоже ничем по существу не 
ограниченную. Парламентским 
путем выйти из хаоса невоз
можно - свидетельство этому 
- всемирная история. Мы этого 
хотим? Я - нет, не Хочу. И 
именно поэтому не поддержи
ваю идеи борьбы за ликвида
цию президентства как

государственного института.
Еще более меня встрево

жил содержащийся в "Обраще
нии" призыв к установлению 
"власти Советов рабочих, кре
стьян, специалистов" и т.п. Во- 
первых, означает ли это, что 
мы призываем к ликвидации 
представительства в этих Сове
тах, предположим, предприни
мателей?

Если да, то мы тем самым 
призываем вернуться к 1918 
году - к начальному этапу 
гражданской войны. Получен
ные права, в том числе и право 
на частную собственность, 
предприниматели без борьбы 
не отдадут - и будут правы. И 
я уверен, что большинство на
селения их сейчас поддержит, 
по крайней мере, когда речь 
идёт об активной его части. Но 
самое главное, что речь идет

тили ее прежде всего потому, 
что дела уже в то время в 
значительной степени были за
менены фразой, общими призы
вами. Тем более это относится 
к сегодняшнему дню. Звонкая 
революционная фраза не заме
нит конкретное дело.' Ставка на 
негативные эмоции, заменяя по
зитивные акции, как правило, 
заводит политические партии и 
их лидеров в тупик, к самоизо
ляции, к политическому экстре
мизму в конечном счете.

7 ноября я был на другом 
собрании, на которое были 
приглашены те, кто хотел бы 
обсудить проблемы, волную
щие томичей, возродить тради
ции дискуссионных клубов не 
так уж давнего времени.

К сожалению, дискуссии не 
получилось. Может быть, пото
му, что полтора часа на вопро-

китайской деревне на первый 
план выступает проблема куп
ли-продажи земли. Успешно и 
продуктивно работающий кре
стьянин хотел бы выкупить зе
мельный надел у
малорезультативного или раз
оряющегося соседа. Но уже 
сейчас правительство КНР 
весьма обеспокоено политиче
скими последствиями социаль
ного расслоения деревни. 
Может быть, и нам задуматься 
над тем, каким социальным 
пожаром будет охвачена де
ревня, для которой главным 
станет передел земли, ее куп
ля-продажа. Ведь у нас, горо
жан, разгораются ох какие 
страсти, когда сосед отхватил 
несколько квадратных метров 
земли, которые, предположим, 
по моему мнению, принадле
жат мне и никому другому.

Политика

«КОГДА ВКЛЮЧАЮТСЯ ЗМОЦИИ, 
ОТКЛЮЧАЕТСЯ РА ЗУМ ...»

о призыве к созданию парал
лельной, не обусловленной 
Конституцией власти и замене 
уже существующей системы 
представительных и законода
тельных органов. И как бы ни 
оговаривалось это тем, что 
смена власти должна произой
ти "конституционным путем” , 
не надо считать ни оппонен
тов, ни тех, к кому мы обра
щаемся с подобного рода 
призывами, наивными простака
ми - достаточно ясно, что это 
действия, ведущие к граждан
ской войне.

Я глубоко убекден, что со
хранившие верность идеалам 
коммунисты и социалисты явля
ются последовательными про
тивникам и конф ронтации, 
ведущей к гражданской войне 
и диктатуре. В августе 1991 
года я говорил, выступая на 
пленуме Томского обкома 
КПСС: и рабочие, и интеллиген
ция, от имени которых высту
пали партййные лидеры, не 
поддержали партию, не защи-

сы отвечал представитель пре
зидента С.С.Сулакшин, а в ос
тавшееся время в основном 
обсуждались проблемы, отно
сящиеся к сбору подписей под 
призывами к проведению ре
ферендума по земле.

Честно говоря, мне не хо
телось бы высказываться по 
сути вопроса об этом референ
думе. Прежде всего потому, 
что я не считаю себя специа
листом по аграрным вопросам. 
Будучи владельцем небольшого 
земельного участка, как и 
очень многие горожане, я хо
тел бы, чтобы этот участок стал 
юридически моей собственно
стью. Но как историк, я знаю, 
что вопрос о собственности на 
землю не так прост, как мно
гим из нас кажется.

Часто ссылаются на пример 
КНР. В Китае нет частной 
собственности на землю, там 
нет права купли-продажи зем
ли, но там действительно суме
ли дать людям необходимые 
продукты питания. Сейчас в

Между прочим

ПРИСНИСЬ опить, мни ЗИНГА.
Моя мать и мой отец, спасаясь от голода, 

в начале 30-х годов разными путями ушли из 
России в Армению, там встретились, пожени
лись.

Армения стала моей родиной. Ее Арарат
ской долиной и виноградниками, родниками и 
мелодиями, солнцем и воздухом взбаюкано 
мое детство. Все реже и реже эта благодать 
приходит в мои сновидения. И если приснится 
река Занга, после ливней набиравшая такую 
мощь, что грохотали по каменистому дну 
многопудовые валуны, - просыпаюсь и утираю 
с небритых щек прохладные брызги.

В Занге даже на голый крючок ловились 
крупные пескари, а на берегах, под каменья
ми, обильно копошились раки. Трудней было 
насобирать сушняка для костра, чем наловить 
живности в закопченный котелок. Каждому в 
пацанячьей ватаге полагалось прихватить из 
дома лишь кусок хлеба или лаваша да 
щепотку соли.

В уху добавляли зеленые стручки фасоли, 
помидоры, сладкий перец, несколько карто
фелин, тщательно промытых, но не очищен
ных от кожуры, душистую травку кинзу.

.цц;

м

Варево получалось бесподобное, такое, что до 
сих пор слюнки текут, едва вспомнишь... 
Вторым блюдом, тоже постоянным и никогда 
не приедавшимся, были заалевшие в кипятке 
раки с запеченными в горячей золе баклажа
нами.

К Занге подступали огороды, сады, бахчи. 
Пацанячьей ватаге и в голову не могло прийти 
- шкодить и разбойничать. Всего, что требо
валось на дневное пропитание, брали открыто, 
аккуратно, не расточительно и не разоритель
но.

Быть может, от стихийных беспорядков 
удерживало и то, что невдалеке от нас, на 
пригретых солнышком и замшелых валунах, 
непременно восседал кто-нибудь из армянских 
стариков.

Старики те о чем-то переговаривались 
меж собой, посасывая самокрутки и трубочки, 
то подремывали, уложив тяжелые кисти рук 
на самодельные трости, больше смахивающие 
на чабанские гырлыги-погонялы, то просто 
смотрели в бесконечные пенящиеся буруны... 
Их жесты были несуетны, голоса негромки, 
глаза ласковы и ясны. Они почему-то никогда 
не приближались к нашему костру г не 
хотели, скорей всего, умалять пацанячью 
свободу.

Когда мой старший брат стал приносить 
из школы двойки по русскому языку и 
пятерки - по армянскому,' наш отец решил, а 
мать поддержала, что пора семье возвращать
ся на землю предков... До сих пор не могу 
понять, определить, оценить, правы ли были 
родители.

Некогда не только чисто говоривший 
по-армянски, но и начавший читать в подлин
нике эпос "Давид Сасунский", ныне я только- 
только различаю знакомые слова где-нибудь 
на базаре, у прилавков с золотисто-ароматны
ми плодами, которые в том, незабвенном 
детстве не вызывали никакой жадности - так 
много всего было вокруг...

Уж и счет потерян времени, сколько 
собираюсь поехать в Армению, просто так, к 
тамошним людям в гости. Что могло быть 
просто, стало сложно - зарубежье, поди ж 
ты, да еще нешуточная война.

Эти старики, что на карточке, жители 
многострадального Спитакского района, вдруг 
разбередили душу. То ли укор промелькнул 
в пристальном, добром взгляде, то ли еще 
что-то, словами не объяснимое.

Неужто - все, конец, никогда не придется 
мне свидеться с моей родиной?.^ Если все же 
придется, первому встречному земляку рас
скажу, как все еще снится мне иногда бурная, 
всклокоченная после летнего ливня Занга - я 
просыпаюсь, а брызги на небритых моих 
щеках остаются прохладные и почему-то с 
привкусом соли...

Валерий ВЕРЮТИН.
Фото Николая ПОТАПОВА.

Вот видите, и я сбился на 
обсуждение вопроса, по сути 
которого я не могу считать 
себя профессионалом. Это 
проблема, которую решать 
должны именно те, кто работа
ет на земле, - крестьяне.

Я не поставил подписи под 
призывом о проведении рефе
рендума прежде всего потому, 
что это, как мне кажется, - 
новый акт политического про
тивоборства в условиях и без 
того высокой ' социальной и 
политической напряженности. 
Вице-премьер правительства 
России А.Шохин признавгал не
давно, что он рассматривает 
данный референдум как свое
образную пробу сил. Более 
того, кое-кто идет дальше. 
Один из участников упомянуто
го собрания выступил за то, 
чтобы предложить президенту 
ввести чрезвычайное положе
ние, президентское правление 
и т.п. Из последних сообщений 
в прессе известно, что лидеры 
"Демроссии" потребовали про

вести референдум о досроч
ном роспуске народных депу
татов России.

Не пора ли остановиться?! 
Ведь это же призыв, который 
может перевести "холодную 
гражданскую войну", которая 
уже идет у нас в России, в 
горячую. Вновь стенка на стенку, 
вновь "кто не с нами, тот против 
нас", вновь категорический отказ 
от компромиссов, которые - я 
глубоко убежден в этом - явля
ются единственным выходом из 
создавшегося положения.

Компромиссы возможны 
только тогда, когда политики 
начнут слушать друг друга, от
казавшись или отодвинув на 
второй план горячее желание 
нанести оппоненту "полное, со
крушительное и окончательное 
поражение” .

"Нам не надо гражданских 
и других, бог знает каких, 
союзов" - и такое заявление 
прозвучало на собрании 7 но
ября. А как же тогда быть с 
правом на оппозицию, с пра
вом Гражданского Союза, обь- 
единяю щ его весьма
влиятельные политические си
лы, на свою позицию? Граж
данский Союз разработал свою 
программу выхода общества из 
кризиса. Она опубликована в 
газете "Рабочая трибуна" 11 
ноября 1992 года. Каждый мо
жет ознакомиться с этой про
граммой и убедиться, что она 
не имеет ничего общего с 
"наглым и циничным ультимату
мом". Посетившие 14 ноября 
съезд промышленников и 
предпринимателей. Б.Н.Ельцин 
и Е.Т.Гайдар утверждали, что в 
программе .немало позитивно
го, что может быть учтено в 
деятельности правительства.

Хватит нам разжига'ть стра
сти. Когда включаются эмоции, 
отключается разум, И жертвой 
становятся - в первую очередь, 
люди, интересами которых кля
нутся политики. Я не призываю 
к отказу от принципов, к отка
зу от политической борьбы.

Но я противник конфронта
ции. В настоящих условиях она 
- угроза гражданскому обще
ству и российской государст
венности.

Давайте попытаемся все же 
учиться демократии, составны
ми элементами которой явля
ются умение слушать друг 
друга - и как результат - 
позитивный, учитывающий по
зицию сторон компромисс.

С.ВОЛЬФСОН.

Цех рядом с фермой
Спроектировать его готов "Томскагропромпроект"

Специалистам давно известно, что перевозка молока на' 
большие расстояния неизбежно повышает его кислотность, а 
это снижает сортность продукции, фактически влечет за собой 
ее потери. Что, разумеется, сопряжено и с потерями экономи
ческими. Избежать их можно, если максимально приблизить 
перерабатывающее предприятие к молочной ферме. Но реально 
ли это?

- Мы считаем, что во многих случаях реально, - говорит 
инженер-технолог проектного института "Томскагропромпроект" 
С.А.Бодренок. - Речь ведь не идет о строительстве, больших 
предприятий, которые все привыкли видеть в Томске или в 
райцентрах. Более того, вообще не обязательно начинать новое 
строительство. Можно приспособить пустующие помещения той 
же фермы. Водо- и электроснабжение организовать от уже 
существующих сетей. Использовать уже имеющиеся котельную, 
компрессорную. Все это х;низит общую сметную стоимость 
объекта.

К словам инженера вполне можно прислушаться, ведь 
именно в "Томскагропромпроекте" (кстати, вот его адрес для 
тех, кто заинтересуется: г.Томск, пр.Фрунзе, 152) можно
заказать проекты реконструкции, строительства мини-предприя
тий по переработке сельскохозяйственной продукции, в частно
сти, молока.

- Наш институт, - уточняет С.А.Бодренок, - может принять 
заказ на проектирование мини-заводов по производству масла, 
творога, сметаны, а также сгущенного и сухого молока. По 
заказу хозяйств, фермеров спроектируем цех по выпуску 
голландского сыра мощностью 50 килограммов в смену. Цех 
разместится на площади всего в 106 квадратных метров. 
Численность персонала такого цеха - три человека. Мини-заводы 
проектируются по безотходной технологии: обезжиренное мо
локо, пахта, молочная сыворотка тоже пойдут в дело. И еще 
один, думается, не маловажный момент. В проект закладывается 
то оборудование, которое можно достать или изготовить на 
месте,

НА СНИМКЕ; 'инженер-технолог С.А.Бодренок и начальник ' 
технологической группы В.А.Сырцова. Завершается работа над 
проектом мини-завода по переработке молока для одного из 
хозяйств Шегарского района. Его в этом хозяйстве решили 
разместить в реконструированном санпропускнике фермы. На 
очереди подобные заказы для подсобных хозяйств комбикор
мового завода и НГДУ "Стрежевойнефть". А первьге документы 
для сооружения мини-предприятий "Томскагропро.мпроект" под
готовил для хозяйств Кожевниковского и Кривошеинского 
районов (колбасные цехи) и для совхоза "Дружба" Томского 
района (цех по переработке молока).

Фото Александра ВАСИЛЬЕВА.

Репортаж
дня

ХОРОШ ИЙ
К А Д Р

ДО РО ГО
стоит

Говорят, наши пре
дки к фотографирова
нию  относил ись  
серьезно, почти бла
гоговейно, тщательно, 
как к священнодейст
вию, к нему готови
лись, долго отклады
вали деньги на эту 
затею, старательно на
ряжались. Поход в 
фотосалон был собы
тием, из ряда вон вы- 

. ходящим. Во всяком 
случае, у моей праба- 

. бушки была всего од
на салонная парадная 
фотография. На ней 
люди заботливо уса
жены на резной дет 
ре вянны й  диван, 
складки платьев рас
правлены , головы  
склонились в проду
манном повороте. Со
хранился этот снимок 
за восемьдесят лет 

' неплохо.
Наш век стреми

тельней, мы все торо
пимся. И фотограф 
торопится, не до того 
ему, чтоб красиво на
клонить голову клиен
та или н е м н о го  
развернуть руку. А уж 
о том, чтоб под ло
коть подставить ажур
ный цветочный столик, 
и вспоминать нечего!

И все же мы гото
вимся к походу в фо
тосалон, и есть еще 
для нас крупица чуда 
в оста но вл ен н ом  
мгновении.

В фотосалоне на 
проспекте Ленина, что 
известен как "у  Двор
ца бракосочетания", с 
утра всегда люди. За'-, 
бегают перед рабо
той , на . м и н уту  
замирают, не моргая, 
перед фотоаппаратом, 
и, получив у прием
щицы крошечную (из 
соображений эконо
мии) квитанцию, ата
куют ее вопросами;

- А сколько стоит 
сняться на паспорт?

Сто рублей  
шесть штук.

- На загранпаспорт 
фото сегодня будет 
готово к трем? Уже 
документы надо сда
вать.

- А я свое фото 
найти не могу...

Пленка была 
бракованна.я, извини
те, придется пере
сняться.

- Скажите, а худо
жественную фотогра
фию сделать можно 
или только на доку
менты?..

Да. Все подоро
жало. фотоуслуги в 
сто раз. Карточки на 
профсоюзный билет 
ког^а-то  стоили 40 
копеек, теперь - со
рок рублей. Тем, кто 
любил фотографиро
ваться "на память" 
часто, пришлось из
менить свои привыч
ки. И все же через 
это фотоателье про
ходит по 200-300 че
ловек в день. А в 
"У л ы б ке " , которая 
перешла на фирмен
ные материалы и ис
п о л ь зу е т  п л е н ку  
"Кодак", три цветнь1х 
снимка стоят 700 руб
лей, но на них такие 
яркие, сочные цвета, 
что трудно устоять. 
Все выходит гораздо 
красивее, чем на са
мом деле, особенно - 
одежда.

Кому-то без ново
го снимка на паспорте 
не выдают ваучер. 
Кто-то хочет увекове
чить память о своей 
удачной стрижке. Ко
м у -то  н ео б ход и м о  
взять с собой на вре
мя разлуки семейное 
фото, а кто-то собира
ется подарить свою 
фотографию любимо
му человеку...'

Пока есть красо
та и улыбки - будут 
и ф о то с а л о н ы .
Сколько бы это ни 
стоило.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.
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Я А С П " 1' Т 
т'стькнсш'о «озйства

Пущены по традиционным 
каналам, застряли в отстойни
ках властных и финансовых 
структур и существенно обес
ценились за это время. Во 
многих случаях не дошли по 
фермерским адресам и обесце
нились "энергетические", "ме
лиоративные", "дорожны е" 
кредиты, также застрявшие в 
недрах соответствующих ве
домств.

Отмечалось, что имеются и 
случаи появления лжеферме- 
ров. И таких крестьянских хо
зяйств, чьи производственные 
"успехи" уступают результатам 
сильных личных подворий.

Все это станет предметом 
подробного обсуждения на от
четно-выборной конференции 
Томской АККОР. По решению 
координационного совета она 
состоится в середине декабря.

До названного срока в рай
онах должны пройти (и они 
уже идут) фермерские собра
ния. Очень важно, чтобы в них 
приняли участие и фермеры - ' 
члены ассоциации, и те, кто в 
ней по каким-либо причинам 
не состоит или еще не успел 
вступить. Это в интересах са
мих фермеров, И обсудить, 
собравшись вместе, свои дела, 
и. выдвинуть наказы областной 
конференции, и избрать на нее 
своих делегатов. Норма пред
ставительства: 1 делегат от 10

фермеров.
К сожалению, одним из 

самых слабых звеньев в фер
мерском секторе сегодня явля
ется связь. Пока практически 
единственным эффективным 
средством, позволяющим быст
ро выйти на всех фермеров 
области, является наиболее 
массовая областная газета 
"Красное знамя", С самого за
рождения нового крестьянско
го уклада она предоставляет 
свои страницы для фермерской 
информации. Уверены, будет 
это делать и впредь. Вот и 
сегодня мы обращаемся чере • 
газету к каждому, имеющему 
на руках акт регистрации фер 
мерского хозяйства. Включай 
тесь в ' подготовку областной 
конференции. Участвуйте в ра 
боте районных фермерских со 
браний. Заполните, пожалуйст.ч 
краткий паспорт своего хозяй 
ства по публикуемой ниж> 
форме. Обратите внимание, чю 
это не Только информация т' 
сделанном, это еще и возмож 
ность заявить о потребностил 
вашего хозяйства на 1993 год

Просим, не откладывая в 
долгий ящик, выслать запол
ненный паспорт в дирекцию 
Томской АККОР по адресу: 
634069, Томск, пр.Ленина, 111, 
К.36.

Дирекция Томской АККОР.

9.1,0. ш ш а |  

Адрес, генеФон j
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< ^
1

Ч1С1Ш хозннсгва Год ролд. Родство Образование Сведенна̂ о личпак хозяйстве Зекля,га

Шая моиадь.нР Пахотные
1 Хозяйственная монадь. иг Сенокосы
I Приусадебный участок, к? Пастбина
11 Скот (кзкоП,K0JH4 во! Лес

1 Птица {шичество} Водоеиа

Сведения о текарво нродзводственнвн нозяктвс Техника, нкемзяся в наличии

Яогоновье скои Почйообра6аи1ваи|ая
Поголовье птицу Посевная, угорочнзя •

Производств. ностроиюИшие, и?! Транспортная

йиенернне сооряеяия1дзие) Перерабатывашя
Энергетическое обесоечение и-ва.кВт Строительная
Прочие сведения йвотноводческзя

йнжовне рссгрси, поАтчешше радее Резгльтаж хозйственно* лелтельност* ио нтора* )99?p'

Стш.дата иолтдеш» 

На какие цели’ncDoai:i.

Ноганние, дата, сгкнз 

Работа с землей

—
Шотководство Сдано гос-ву.Т Свободно нрод. |остзвлено в хоз.

I
Полеводство Посеяно,Га IT) Убрано, Т Сдано,Т Оставл. в хоз.

(Продолжение. Начало в N 214)

3. ПУТЕШЕСТВИЕ 
В ДАЛЬНИЕ СТРА-

Строителыше работп

Распахано Внесено улобр. 1Раскорчсв. Щрочие сведен. Шостроеио в 199?р. , m2I Дороги. к» Г
..... -............1 -------- I ------------- -̂--------- 1 ------------------ --------- 1--------------- h

I I I
FacDOHOiene произнокстветх моиадей 
отяосктельяо хильн и магистральмух хоикшкааи)1

Потребности хозяйства на !993г.
. *

Техника Г С Н Секена i Скот, птица

1
1
1
1

Строит, кат ны Услуги снец в Услуги рсзлиз и |прочне потребн,

1
1

......... . . . . . 1 _________  .

Предиш

Следствие
ведет
участковый

Знакомьтесь:' Талгат Валеевич Камалитов - 
участковый инспектор. Его "владения" - лес
ной поселок Курлек То.мского района и еще 
пять сел. Пришел он в милицию не сразу и 
не по комсомольскому призыву, как тогда 
водилось.

- Даже говорить неудобно, - смутился 
Талгат, когда я спросила, а почему же. Почему 
он, мелиоратор, владеющий рядом дефицит
ных рабочих профессий, выбрал для себя 
новое, очень не спокойное дело.

А по-человечески шаг его просто прекра
сен. С его позволения, раскрою маленькую 
семейную тайну Камалитовых. Будущие,супру
ги встретились, когда Вера Михайловна рабо
тала в Кировском РОВД дознавателем. И чтоб 
быть ближе к ней, помочь в случае чего, стал 
Талгат , милиционером патрульно-постовой 
службы. В этом же райотделе..

Спокойный, рассудительный, даже мягкий, 
этот человек становится упрямь1м в достиже
нии задуманного. Заочно закончил коммуналь
но-строительный техникум, а потом точно так 
же - школу милиции. Когда вернулся в Томск 
(Камалитовы 8 лет жили в Астрахани), пошел 
на один из самых сложных и запущенных в 
районе участков: его предшественники там не 
задерживались. Оперативная обстановка в Кур- 
леке определялась раньше, а сейчас и подав
но, близостью дорог в три областных центра 
(кроме Томска, еще и на Кемерово, Новоси
бирск). К тому же в лесных поселках немало 
народу временного, для трудоустройства и 
досуга широкого выбора нет - здесь особый 
спрос на спиртное.

В чем-то, наверное, новый участковый 
несовременен. Может последние сотни раз
дать людям, которым задержали зарплату, 
хотя не очень-то ясно, когда те вернут деньги. 
Может жить на три дома сразу, а вернее - 
без собственного угла. Сам кочевал то у 
братьев, то у матери, то на квартире, куда 
устроил дочек-старшеклассниц. Жена по се
мейным обстоятельствам задержалась надолго 
в Астрахани. О квартире, где жил прежний 
участковый, Талгат сказал: "Пусть занимает 
новый начальник цеха ЛЗП. Ему она сейчас 
нужнее". Вот и ездил целый год, ежедневно, 
из Томска, Тахтамышева или Кисловки в 
Курлек на свой участок, а вечерами обратно.

Словом, выездной участковый. И "беско- 
лесный", к  сожалению. Самому на автобусе, 
может, и удобно, а если задержанного пона
добится доставить в райотдел!

- Ну, голосую на дороге. А чаще попутку 
ищу в Курлеке - не отказывают люди.

Зная обстановку в райотделе, о машине 
старший лейтенант и не мечтает - хотя бы 
мотоцикл дали. Однако представьте эту кар
тину: если мотоцикл без коляски, то в
обнимку с преступником ехать? А если того в 
коляску, тоже мало радости - всякое может 
случиться. От ЧП пока судьба спасает, но 
угрозы Талгат слышал. Один такой бойкий 
заявил:

Вот здесь останови машину. Не то 
переверну всех разом.

- Не успеешь. Я хорошо стреляю. Считай 
это первым предупреждением.

То была шутка? Нет. Опыт общения с 
подобной публикой у Камалитова есть: в
Астрахани он работал начальником отряда 
спецкомендатуры - "воспитывал условно осво
божденных и условно осужденных". Призна
вался лучшим среди офицерского состава. В 
его отряде больших неприятностей не случа
лось. Но он хорошо знает: на такие угрозы 
надо реагировать немедленно - словами, ко
торые окатят нахала, как холодный душ.

За 10 месяцев на своем участке Камалитов 
раскрыл 18 преступлений, не всякий инспектор 
уголовного розыска имеет такие результаты. 
Недавнее суточное дежурство в РОВД - тоже 
работа без передышки и без помощников.

Вот сообщение из Заварзина: взлом две
рей дачного дрмика. Следственно-оперативной 
группы в тот момент не было - уехала на 
тяжкое преступлеА«ие. Честно говоря, другой 
бы осмотрел место преступления, составил 
протокол и все. Он отрабатывал версию за' 
версией, хотя поначалу казалось - ищи ветра 
в поле. Расспросы местных жителей долго 
ничего не проясняли. Но если уметь расспра-

>

шивать и слушать... Ниточка потянулась в 
город, и вскоре Камалитов допрашивал подо
зреваемого. На даче "гулял" именно он, 
вместе с дружками-студентами. Суточное де
журство старшего лейтенанта закончилось воз
буждением уголовного дела против шести 
парней.

- Нам все участковые помогают - что 
поделаешь, следователей не хватает, - говорит 
Е,В.Егорова, заместитель начальника следствен
ного отделения. - Но Талгата Валеевича я 
выделяю особо. Никогда не передаст сырое 
дело. Все, что требуется, и сверх того сделает 
профессионально, тщательно. Был случай, ко г
да раскрыл преступление четверых, сам все 
расследовал, доставил их в Томск и доказал 
прокурору: можно давать санкцию на арест.

Думаю, любому специалисту была бы 
очень лестной и такая характеристика коллег. 
Она - из уст руководителя отделения дозна
ния Т.В.Крьшовой: "Меня поражают сознатель
ность и п о р я д о ч н о с т ь  К ам а л ито ва . 
Порядочность в самом' высоком смысле этого 
слова. Недаром же и от населения участка не 
было на него ни одной жалобы".

Сам-то Талгат Валеевич недоволен собой. 
Далеко, мол, не все получается. Бессилен, 
например, перед пьяницами. Ставят в тупик 
подростки, загубленные родителями. Камнем 
на душе - нераскрытые кражи домашнего 
скота у селян^

Радости участковым выпадают нечасто. И 
все же... Недавно Курлекский лесопункт арен
довал для Камалитовых благоустроенную квар
тиру в областном центре и оплачивает ее. 
Вера Михайловна приступила к работе в 
Октябрьском РОВД. М ожно было и ему 
перейти на участок поближе к Томску. Но 
привык и не считает себя вправе поступать 
как предшественники.

Запомнились рассуждения Анатолия Ми
хайловича Прохоренко, начальника службы 
участковых (мы вместе ездили в Курлек). 
Анатолий Михайлович сам много лет был 
участковым, знает, как "рвали на части" 
сотрудника в этой должности, отвлекая по 
сути от главного. Но говорил он о куда более 
давнем прошлом. И с прицелом на будущее:

- Ведь вот дореволюционный околоточ
ный... Какими правами был наделен и как ему 
доверяли! Если спроецировать на современ
ность - это был райотдел в миниатюре. А 
почему у человека большая работа хорошо 
получалась? Да имел он от местных властей и 
почет, и заботу. Всем обеспечивался, начиная 
с обмундирования. Да и подозреваемых не 
отправляли в СИЗО за тридевять земель - 
околоточный после собственного расследова
ния сам передавал их судьям.

Ну что ж, если когда-то будет опять нечто 
подобное, то в Томском РОВД найдутся для 
этого кадры.

Виктория БРЫНДИНА.
Фото Николая ПОТАПОВА.

Все заняты другим.
HD и п а д в й д н и к и »  п о -п р е ж н е м у

ЗНАЮ Т, КАК ДОБЫТЬ «ЗОЛОТО»
с  тех пор, как еда и вещи 

вышли на первое место, то
мичи стали меньше знать про 
спортсменов, которые по чис
лу наград высшей пробы сде
лали сибирский город 
известным на нескольких 
континентах. А между тем 
спортсмены-подводники, ко
торых по-прежнему вот у.же 
много лет тренирует чем
пион Европы Александр 
Шумков, по-прежнему не 
возвращаются с соревнова
ний без наград. В 1990 году 
- три чемпиона мира - На
талья Дячкина, Олег Дроз
дов, Таня Мельникова, В 
этом году на чемпионаге ми
ра в Греции снова стартовали 
трое, и снова взяли медали. 
Все та же Наталья Дячкина, 
Ирина Егорушкина и Оксана 
Кийко. Двое ребят были 
включены в состав сборной 
России на марафонский чем
пионат мира, но не все ока
залось в порядке с визами, 
и медали "уплыли" в другие 
страны, В последний момент 
не нашлось денег для поез
дки во Францию, на финаль
ный этап Кубка мира, 
спортсменки из сборной Рос
сии томички Виты Толстолес, 
Поехал только Александр 
Зайцев и занял там девятое 
место (второй спортсмен из 
России - Миша Чернов из 
Бийска - занял 19-е место).

- Я считаю, -что Саша для 
первого раза, выступил во 
Франции очень хорошо, - 
говорит Александр Шумков.

Это не просто компли
ментарные слова- тренера. 
Для сорокатрехлетнего Шум- 
кова марафонская дистанция 
в десять километров по реке 
Марна, где спортсмены плы
вут в осенней воде, затяну
тые в гидрокостюмы, весьма 
памятна. Именно здесь он 
сам плыл в 1971 году в ранге 
■победителя Кубка Европы. -

- Река сложная, много 
поворотов, восемь мостов на 
дистанции, и нынче, как ни
когда, была холодная вода - 
всего десять градусов. Я 
ждал на финише. Еще никто 
не приплыл, а уже начали 
привозить на спасательных 
катерах тех, кто сошел с 
дистанции. Стартовало шесть
десят пять человек, так что 
девятое место - это залог 
того, что через год Зайцев 
может быть среди победите
лей.

- Вы тоже плавали там 
нынче?

- В бассейне. Для нас 
были организованы соревно
вания ветеранов. Конечно, 
дистанция щадящая, но кубок 
выиграл. Приятная память.

- Как вы вообще нынче, 
при таких ценах, умудряетесь 
проводить тренировки, ез-

МАЛЫЙ
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

26 ноября. Симфонический 
концерт. Римский-Корсаков, 
Рахманинов. Дирижер - Павел 
Ядых. Солист - Михаил Петухов 
(Москва). Начало - в 18 час. 30 
мин.

ТЕАТР ДРАМЫ
25 ноября. "М оя парижан

ка" - 19. 26 ноября. "М ыш е
ловка" - 18.

дить за границу на соревно
вания?

Был момент - руки 
опускались. Но сейчас полег
че. Облспорткомитет открыл 
школу высшего спортивного 
мастерства. Впервые силь
нейшие спортсмены высшего 
класса получили поддержку - 
дополнительное питание. 
Ведь бессмысленно трениро
ваться, если нет качественно
го питания. Помогает 
спортивно-оборонное обще
ство (бывший ДОСААФ), есть 
школа подводного плавания 
при горспорткомитете. Уни
верситетский бассейн строит
ся. В общем мы чувствуем 
поддержку, в отличие от не
которых других центров под
водного плавания, где 
спортсменам даже не могут 
аренду бассейна оплатить. И 
все же при том, что обще-^ 
ственные организации нас не 
забывают, без спонсоров, 
особенно в поездках, нам бы 
не сдобровать. Я обошёл 
много фирм, коммерческих 
предприятий, получил много 
обещаний, но реально помог
ли только Анатолий Алексан
дрович Покровский и Ирина 
Васильевна Щетинкина из 
фирмы "ОбероН" и Констан
тин Юдин из фирмы "Вос
ток". Посл'едний и сам в 
прошлом участвовал в работе 
клуба "СКАТ", был подводни
ком.

- А клуб по-прежнему 
действует?

■ Не настолько, как ореж- 
де, но действует. Исчезла 
секция спортивного ориенти
рования, а экспедиционная 
работает, даже новичков обу
чают. Когда университетский 
бассейн откроется - это бу
дет новым стимулом для клу
ба.

... Через какое-то время 
Александр Шумков уедет на 
два-три месяца в Китай, тре
нировать спортсменов про
винции Гуандун, в Гуанчжоу, 
где создан большой спортив
ный центр. Лет десять тому 
назад он сказал мне, что 
будущие главные соперники 
наших спортсменов - тогда 
сильнейших в мире - китайцы, 
которые быстро прогрессиру
ют. И оказался прав.

На прощанье я спросил, 
можно ли ждать новых чем
пионов йз семьи Шумковых, 
ведь подрастают дети - сын- 
старшеклассник и девятилет
няя дочь.

- Нет, они быстро напла
вались. Дочь до школы часто 
ходила в бассейн, а сейчас 
больше ■ на музыку, на лепку 
- это ей особенно нравится.

Стало быть, дети пойдут' 
другим путем?

- Скорее всего.
Соломон в ы го н .

В Петрограде на вокзале 
ее арестовали. Доставили в 
Смольный. В штабе большеви
ков у комбата отняли револь
вер, документы. Посадили в 
Петропавловскую крепость, 
Привозили в Смольный на до
просы, где неизвестный ей 
видный большевистский чин 
предложил служить в красной 
гвардии:

- Ты - крестьянка и должна 
защищать свой народ!

- Нет, -■ отвечала она, - 
Измучилась я за войну. Бойня 
мне опротивела. В немцев - 
врагов России - стреляла. А в 
русских никогда не выстрелю!

Тогда в Смольном к ней 
отнеслись гуманно. В тюрем
ной больнице подлечили ногу 
- открылась одна из фронто
вых ран. Дали денег на до
рогу и с миром отправили в 
родной Томск. Было это через 
три недели после свержения 
Временного правительства, в 
конце декабря семнадцатого, 
когда министры Керенского си
дели в Петропавловке и до
прашивались.

В родительском доме Ма
рия занялась хозяйством - сти
рала белье, ,шила платья: 
истосковалась по гражданской 
жизни, по семье. Но в начале 
1918-го снова открылась у Ма
рии фронтовая рана, И наду
мала она л.ечиться в Москве, 
Опираясь на палочку, в армей
ской шинели и с погонами 
поручика прибыла в первопри- 
стольную. И здесь опять была 
арестована. Едва доказала Ма
рия московским чекистам, что 
она - не враг советской власти 
и приехала в столицу подле
читься. Пришлось вернуться в 
Томск.

Однако здоровье не улуч
шалось, и тут вспомнила Боч
карёва: когда лечилась она в 
питерском лазарете, пр'иходи- 
ли к ней из американского и 
английского посольств господа 
офицеры и пресс-атташе, воен
ные журналисты, приносили 
подарки, сотни писем из раз
ных стран. Они обьясиили Ма
рии, что есть в США и 
Великобритании такое движе
ние среди женщин - суфаржи- ' 
стки (от английского слова 
"суфарже" - избирательное 
право), течение за равнопра
вие женщин с мужчинами. В 
сёоих письмах заокеанские су- 
фаржистки, прочитавшие в га
зетах про бои под Крево, 
приглашали Марию на лечение 
и отдых после победы над 
Германией.

. Если не нужна она новой 
России, размышляла Бочкаре
ва, надо ехать ей в Америку - 
подлечиться. Общество том
ских офицеров-фронтоаиков 
помогло деньгами. Тяжело 
вздыхал отец, плакала мать, а 
сестры голосили, как по уходя
щей в мир иной. Только млад
шая пятнадцатилетняя

КИНО

в КИНОТЕАТРАХ: "ОКТЯБРЬ"

25 ноября. "Сердца трех" 
(ТО “ Шанс") - 9 (льготный), 10 
(льготный), 11,12,13,14,15,16,17, 
18,19,20,21.

"РОДИНА"
25 ноября. "Друг бедных" 

(Индия, две серии) - 12-30, 15, 
17-30, 20.

Им. М.ГОРЬКОГО 
25 ноября. "Женские стра

сти" (Англия) - 9-40, 11,' 12-20, 
13-40, 15, 16-20, 18-40, 20.
"Маленький свидетель" (Индия) 
- 9-30, 12, 14-30, 17, 19-30.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
25 ноября. "Обнаженная в 

шляпе" - 11, 12-30, 14. 15-30,

17, 18-30, '20,
"СИБИРЯК"

25 ноября. "Внезапная лю
бовь" (Греция) - 11, 13, 15. 17,
19. 21.

"АЭЛИТА"
25 ноября. Мультфильм 

"Несс и Несси" - 10, 11-30, 
13."Замок Франкенштейн" - 14- 
30, 16-20, 18-10, 20. Видеозал: 
"Бэтмэн-2" - 12, 14, 16, 18, 20. 

ВИДЕОЦЕНТР - 
25 ноября. "Иван Василье

вич меняет профессию" - 10-
20, 16. "Совершенное оружие" 
- 12, 14, 18, 20,

"АВАНГАРД"
25 ноября. "О бманщики" 

(Индия) - 16, 19. .

любимая сестренка поддержа
ла:

- Не ” горюй Маша! Я с 
тобой поеду! Так с сестренкой, 
опираясь на палку, отправи
лась сибирячка во Владиво
сток, Было это накануне 
чехословацкого мятежа. В 
главном городе Приморья на
шла Бочкарева дом под звез
дным флагом Америки, сказала 
встретившему ее консулу:

- Я - Бочкарева. Прошу 
визу в вашу страну для лече
ния, прошу долларами по
мочь...

Посмотрел удивленно дип
ломат на молодую стройную и 
миловидную женщину с пого
нами поручика, с орденами и 
медалями да с костыльком в 
руке и ответил:

- О'кей!
Не могла Мария сказать 

незнакомому мужчине - консу
лу, что не только ногу ей 
требовалось лечить. А сотруд
ницам консульства, встретив
шим ее сердечно и тепло, за 
чаепитием поведала откровен
ное. Надсадилась . в юности 
она на тяжких работах - таска-' 
НИИ кадушек с тестом в пекар
не, да на рытье окопов на 
фронте. Там, наравне с мужи
ками, перекидала многие тыся
чи пудов земли. Оттого 
слу.чилось у нее опущение 
внутренностей с сильными «и 
частыми болями. Дали амери
канцы денег Марии с сестрен
кой, отдельную каюту на 
пароходе, да, видно, послали 
еще и телеграмму в Сан-Фран
циско. Потому что а порту 
этого большого и красивого 

■города на Тихоокеанском по
бережье США Мария с радо
стным удивлением увидела, 
что встречает ее целая делега
ция американок. Улыбки, цве
ты, объятия...А ктивистки  
движения суфаржисток устрои
ли сибирячек в гостиницу, по
казали им парки, музеи, 
университет и висячие мосты. 
Не раз думала Мария с го
речью: отчего только в Новом 
Свете, за морем к ней отнес
лись так по-доброму? Устраи
вали в честь русской гостьи 
торжественные обеды, портре
ты ее печатали в газетах.

Из Сан-Франциско сестры 
Бочкаревы отправились в Нью- 
Йорк, где младшая устроилась 
учиться с полным пансионом 
за счет какой-то благотвори
тельной орган'изации. Марию 
положили в армейский госпи
таль, как офицера дружествен
ной державы. Лечили полтора 
месяца. Когда улучшилось здо
ровье, комбата принял в Ва
шингтоне посол России 
Б.А.Бахметьев. [А все члены 
русской миссии в столице 
С1ДА относились к сибирячке, 
как. к родному человеку, гово
рили, что гордятся ею...

Вероятно, по инициэтмве 
русского Посла Бочкареву при
гласили на прием к президенту 
США Вильсону, который при
ветствовал Марию, как, первую 
русскую женщину'Офицера и 
сказал, что считает за честь 
видеть ее.

- А я, господин президент, 
счастлива находиться в Амери
ке, среди союзников моей 
России, - молвила комбат. - Я 
вышла из простого народа и 
приветствую от имени русских 
женщин президента и всех 
граждан Соединенных Штатов.

- Как по-вашему, - спросил 
во время беседы Вильсон. - 
кто прав, кто виноват в ны
нешней российской смуте - 
гражданской войне?,

Мария ответила скромно:
- Я мало разбираюсь в 

политике, господин президент, 
и боюсь неверно оценить об
становку в России.

Отдел о^азования адми
нистрации Советского райо
на, педагогический коллектив 
и учацшеся средней школы N 
34 глубоко скорбят по пово
ду преждевременной смерти 
замечательного учителя, за
вуча школы

КАЛАШНИКОВА 
Ивана Петровича.

Работники прокуратуры 
области выражают искреннее 
соболезнование старшему 
следователю облпрокуратуры 
И.В.Колбасу по поводу тяже
лой угеаты, смерти отца 

Виктора Ивановича.

В заклю чение бесед я 
Вильсон по»!елал гостье всего 
светлого в ее судьбе. И в 
августе 1918 года отплыла Боч
карева пароходом в Англию. 
Перед отплытием повстреча
лась с сестренкой, поплакала, 
понимая, что прощается с ней, 
как видно, навсегда. Только то 
и утешало комбата, что добрые 
люди в Америке помогут сес
тричке найти судьбу, когда в 
России все стало дыбом и 
конца гражданской , войне не 
видно.

Поездку в Англию оплатила 
богатая меценатка из Лондона 
мисс Панкрес, В столице Бри
тании Бочкареву также встре
чали как героиню России. Ее 
поместили в одну из лучших 
гостиниц - "Савойю", назван
ную так в честь знаменитого 
курорта во французских Аль
пах. Весьма влия.тельная мисс 
Панкрес представила русскую 
гостью военному министру Ве
ликобритании, на обеде у ко
торого возникла мысль; 
доложить о прибытии комбата 
Бочкаревой Его величеству ко
ролю Георгу V.

В середине августа 1918 
года Георг V пригласил Марию 
в Букингемский дворец. Бочка
рева прибыла, в королевскую 
резиденцию в парадной фор
ме, при всех орденах. Распах
нулась дверь зала, вошел 
монарх, и Мария заметила, чю 
он очень похож на русского 
императора Николая II. Она 
знала, что король Георг V был 
двоюродным братом Николая 
Романова. Мария пошла на
встречу монарху, и он привет
ствовал ее.

- Я очень рад видеть вто
рую Жанну Д'Арк. И, как друг 
России, приветствую вас, геро
ическую женщину, немало сде
лавшую для своей России!

- Ваше величество, - ответи
ла комбат, - считаю для себя 
счастьем видеть короля Англии!

Георг V предложил гостье 
сесть и, сам сев напротив, 
спросил:

- В какой партии, мисс 
Бочкарева, вы состоите? И ко
му в политике верите?

- Ни в какой партии не 
состою, держусь в стороне от 
политики. А из российских де-

' ятелей верю моему земляку 
по Сибири Корнилову - чело
веку смелому, энергичному и 
честному...
. - Но ведь Корнилов убит! -

печально заметил король. - Он 
погиб при. штурме Екатерино- 
дара...

- Я ничего об этом не 
Знаю! И теперь не ведаю: 
кому в России можно верить? 
Против большевиков восстал 
чехословацкий корпус. JJo я в 
гражданской войне участвовать 
не буду!

- Но вы же русский офицер 
и состоите на службе?

- Да.
- Ваш прямой долг защи

щать Россию!
Мария деликатно промол

чала на пожелание короля., а 
он R итоге беседы сказал:

- Через четыре дня уходит 
в Россию наш морской кара- 
озн, сформированный минист
ром военного снабжения 
'Уинстоном Черчиллем. Если вы 
пожелаете, есть возможность 
отплыть в Россию.

- Благодарю вас. Ваше ве
личество!

Король поручил своему 
секретарю отправить Бочкаре
ву в Архангельск со всеми 
удобствами, в отдельной каюте 
и попросить русского посла в 
Британии дать в сопровожде
ние Марии офицера из состава 
военной миссии в качестве 
адьютанта и переводчика.

Михаил БУДАРИН,
доктор исторических наук.

(Продолжение следует).
НА СНИМКЕ: Мария Бочка

рева.

Редактор 
В. А. ИВАНОВ.

Ленинский районный Со
вет народных депутатов и 
администрация района выра
жают соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти

ЕРЕМИНА 
Ивана Ивановича,

депутата районного Совета.

Работники ТООТП фирмы 
"Росоптпродторг" выражают 
искреннее соболезнование за- 
ведуюцгей складом Губиной 
Раисе Алексеевне по поводу 
кончины мужа

ГУБИНА
Анатолия Григорьевича.
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Если Вы:

- гражданин Российской Федерации, 
постоянно проживающий на её 
территории

” родились до 2 сентября 1992 года, 
и не важно:

- совершеннолетний Вы или нет
- гражданский или военнослужащий
- дееспособный или нет,
- в общем, если Вы Россиянин

Вы имете право получить ваш 0 приватизационный чек

КАК

1 . Проверьте, есть ли вы в списках, 
составленных в РЭУ, правлении Ж СК 
или сельсовете

2 . Узнайте там ж е, в каком отделении 
С^рбанка можно получить чек

3 . Возьмите с собой паспорт, 
свидетельстю о  рождении детей, а если 
вы беженец- соответствующее 
удостоверение

4. Зайдите в Сбербанк, потратьте 
5 -7  минут и получите ваш 
приватизационный чек

5 . Заплатите 2 5  рублей

6 . Распишитесь в получении чека и 
обязательно поставьте на нем печать (без 
печати чек не действителен)

К  V К  ?
ЕСЛИ ВДРУГ;
1 . Вы хотите получить чек на членов 
семьи, вы должны иметь при себе 
доверенность, заверенную гЭУ, 
правлением Ж СК или сельсоветом.

2 . Вашей ^м илии не оказалось в 
списках в Сбербанке, вас восстановят 
в правах РЭУ, правление Ж С К  или 
сельсовет

3 . Если они не смогут решить вашу 
проблему, обращайтесь в 
территориальную комиссию при 
главе местной администрации
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Прочитав эту информацию, посмотрите на часы и, если РЭУ, 
правление вашего ЖСК или сельсовет и Сбербанк ещё работают, 

идите и получите ваш приватизационный чек

НЕ ОТКЛАДЫВАЙ НА ЗАВТРА ТО, ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ СЕГОДНЯ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО УПРАВЛЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫМ ИМУЩЕСТВОМ

ЭТО
КАСАЕТСЯ 
ВСЕХ 
НАС
ПРИВАТИЗАЦИЯ В РОССИИ

К Т Ж Р Ь _  
12 1 ^ 6  
ЗЖ27 

28
1 8 , А 2  29
2 # 6 Ж 3 0  
3 j p l 7 ^ l

•1 18 2!

ПОРА

Н О Ж Р Ь
2 9 16 23 30
3 10 17 24
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27
7 14 21 28 •

Д Е К А Б Р Ь  
7 14 21 28

1 8 15 22 29
2 9 16 23 30
3 10 17 24 31
4 11 18 25
5 12 19 26
6 13 20 27

ОСТАЛОСЬ МЕНЬШЕ ДВУХ МЕСЯЦЕВ, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ . 

ПРИВАТИЗАЦИОННЫЙ ЧЕК . ПОМНИТЕ: ВРЕМЯ ЛЕТИТ БЫСТРО !
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